

Le Rabbin Haïm TORJMAN

SIDRA KORAH

Notre génération est celle qui s'est trouvée prise dans la tourmente de ce déluge de feu et de sang : la majorité des communautés d'Europe ont été décimées. Force est de constater que la diaspora a été marquée par de nombreuses querelles, dissensions...

Le Rama, dans une Téchouvot (réponses), a déclaré : j'ai vu de mes propres yeux de nombreuses communautés disparaître à cause des divisions.

En effet, les conflits ont pour conséquence d'entraîner la disparition des biens, la présence divine et la protection du Créateur s'en trouvent altérées (traduction libre de Em Habanim). Le Hatam Sofer souligne, également, la nécessité de renforcer l'unité du peuple juif et de nous défaire de nos vieilles cordes de discordes qui ont causé la disjonction des cœurs, et de retrouver cette période idyllique où le peuple était comme un seul homme et un seul cœur. Mais tentons, tout d'abord, de voir quelles sont les raisons des conflits.

En principe, trois facteurs conduisent les hommes à se quereller :

- La 1^{ère} raison : Pour des raisons économiques, situation financière difficile, association, litige pécuniaire...
- La 2^{ème} raison : Sa position sociale. Si l'homme s'est marginalisé, il a une aversion à l'égard de la société, il tente alors maladroitement de renverser la tendance et par conséquent d'attirer l'attention vers lui.
- La 3^{ème} raison : Il a une nature belliqueuse, surtout lorsqu'il a une addiction qui le tenaille.

Toutefois, l'exemple de Korah ne répond à aucun de ces critères, c'est d'ailleurs la question que posent nos sages :

קרח פקח היה מה ראה לשטות זו

Korah faisait preuve de sagacité, qu'est-ce qui l'a conduit à une telle sottise ?

Et nos sages de répondre :

עיניו הטעתו

Son œil l'a trompé.

L'œil, en hébreu עין, signifie également une source, car il peut être la source du bien mais également la source du mal. D'où l'expression « donner avec un œil généreux »

נותן בעין יפה, ou « donner avec un œil étroit » צר עין ; comme si l'œil s'est réduit pour voir.

Ce regard dévoyé de קרח Korah a été motivé par un sentiment de jalousie comme l'enseigne nos sages des Maximes de nos pères הקנאה והתאוה והכבון מוציאין את האדם מן העולם, la jalousie, les désirs et la recherche du bonheur font sortir l'homme de ce monde.

Nos sages du Talmud nous mettent en garde contre le préjudice visuel qui par un simple regard peut avoir des conséquences néfastes : il est enseigné au nom du Rav, qu'il est interdit à un homme de se tenir devant le champ de son ami au moment où le champ est en épis. Baba Metsia 107,a.

Puissions-nous avoir toujours un regard positif dans notre vie quotidienne qui procurera ainsi joie, bonheur, prospérité et la paix entre les hommes.